

Received: 15 September 2025

DOI: <https://doi.org/10.33182/y.v7i1.3633>

Notas desde la Dirección Editorial: “Movimientos migratorios en la era de la transformación acelerada. Tendencias, acciones y rupturas globales y locales”

Eduardo Fernández Guzmán¹, Angelica Ojeda García², Miriam Reyes Tovar³
(Editores invitados)

La migración internacional es un fenómeno de causas y consecuencias multivariadas que influyen en todas las aristas de la sociedad. No hay país que se precie de prescindir de ella en la actualidad, y que no haya tenido una influencia determinante en su pasado. Las migraciones son parte inherente a la naturaleza humana ya sea voluntaria o de manera forzada, y su impronta, sobre todo en los últimos siglos, ha sido significativa en las diversas estructuras de la sociedad. Nada escapa a su influjo, por eso es uno de los fenómenos más analizados de las ciencias sociales. En mayor o menor grado, todas las ciencias de lo humano asisten a su comprensión. Ninguna por si sola es capaz de captar todo el crisol y complejidad de su naturaleza, de ahí que la multiplicación de modelos y perspectivas teórico-metodológicas intenten asirse de los miles de datos empíricos emanados de su manifestación. Toda una titánica labor que requiere del trabajo inter, multi y transdisciplinario. Asistimos a una era de profundas transformaciones científico-tecnológicas, del medio ambiente, geopolíticas, demográficas, políticas y socio culturales que han afectado profundamente las dinámicas migratorias en los últimos años. Los retos para los estudiosos de la migración son enormes, pero también muy prometedores, en la búsqueda de sus claves interpretativas.

Dicho lo anterior, se puede decir que el fenómeno migratorio es sin duda uno de los más complejo eventos sociales, no solo porque está en transformación constante, sino por su impacto en las dinámicas, toma de decisiones y políticas globales y locales. El proceso migratorio implica una serie de retos por analizar en la vida de los migrantes; sus travesías, los procesos adaptativos, derechos humanos, los estigmas y prejuicios con los que se les percibe y trata, los procesos de asimilación o multiculturales, las implicaciones psicosociales, los vínculos transnacionales, los enclaves étnicos, y su incidencia en los lugares de origen.

Como producto del 4º Coloquio Internacional de Migración, organizado por la Universidad de Guanajuato en noviembre de 2024, donde se generó una intensa jornada con ponencias que reflejan la realidad de la migración de México en muchas de sus facetas, se seleccionaron los trabajos acordes con el espíritu del evento académico. Y como resultado, se decidió hacer este número especial con trabajos desde diversas perspectivas teórico-metodológicas, enfoque disciplinares, variedad temática, capaz de reflexionar la compleja realidad migratoria de nuestros tiempos y así poder construir ideas sustentadas, con sólidos conocimientos para el

¹ Universidad de Guanajuato, México. Correo electrónico: eduardo.fernandez@ugto.mx

² Universidad Iberoamericana, Ciudad de México. Correo electrónico: angelica.ojeda@ibero.mx

³ Universidad de Guanajuato, México. Correo electrónico: miriam.reyes@ugto.mx

análisis académico y la toma de decisiones como país expulsor, receptor y destino de migrantes. Por ende, bajo una línea de pensamiento crítico pragmática pero ordenada, se podría generar, empezando por la capacitación-formación-educación, luego definir acciones en corto y empoderar a los actores clave y finalmente, co-crear grupos de acciones multiplicadoras de impacto nacional o transfronterizo a favor de quienes llegan, migran o quienes retornan. Entre muchas otras propuestas de acción concretas. Los trabajos que conforman este número especial son insumo importante para tales objetivos, y, además, abonar, incursionar, y poner en la mesa de discusión temas de mucha actualidad del fenómeno.

Este número especial de migración está conformado por 19 artículos que analizan las tendencias, acciones y rupturas globales y locales que presenta la migración en nuestros días. Están presentes los estudios teóricos, globales y de caso que recogen temáticamente asuntos relacionados con los derechos humanos y la globalización, la migración en tiempos del capitalismo neoliberal, inversión y remesas, los desplazados y refugiados, los circuitos migratorios transnacionales, y la migración multicultural. Se encontrará también el lector con estudios de la migración de retorno con perspectivas desde el campo psicosocial y del análisis político. Otros temas que se abordan de manera muy profunda son la migración de tránsito, la situación de oaxaqueños en California y del cuidado de los adultos mayores migrantes en Estados Unidos. Interesante también resulta, desde la óptica de la psicología, el análisis de las narrativas de las madres migrantes, la resiliencia migrante, los estudiantes internacionales, y la indigencia y la migración.

Estos tópicos son analizados desde diferentes campos disciplinares y multidisciplinares para tratar de entender los movimientos migratorios en una era de transformaciones aceleradas. Los autores de estos artículos ofrecen una mirada crítica y reflexiva sobre el fenómeno migratorio, aportando perspectivas que enriquecen el debate académico y social en torno a este tema tan relevante. La diversidad de enfoques permite una comprensión más amplia de los desafíos y oportunidades que la migración presenta en el mundo contemporáneo. Además, se destaca la importancia de considerar la intersección entre migración y otros factores como la economía, la cultura y la política, reconociendo que los movimientos migratorios no ocurren en un vacío, sino que están profundamente integrados en el tejido global y local.

Estudiar las diferentes migraciones en el contexto actual es crucial para entender las dinámicas socioeconómicas y culturales a nivel mundial. En primer lugar, nos permite apreciar cómo los flujos migratorios contribuyen al desarrollo económico, no solo a través de la mano de obra, sino también mediante el intercambio de conocimientos y habilidades. Asimismo, la migración enriquece la diversidad cultural, fomentando el diálogo intercultural y promoviendo la tolerancia y el entendimiento entre diferentes comunidades.

Además, en un mundo cada vez más globalizado, la migración juega un papel clave en la configuración de las políticas internacionales y locales. Comprender estos movimientos es esencial para diseñar políticas migratorias justas y efectivas que protejan los derechos humanos y promuevan la integración social. La migración también plantea desafíos importantes, como la gestión de la diversidad cultural, la lucha contra la xenofobia y el racismo, y la necesidad de crear sistemas de acogida inclusivos.

A través de este número especial, se busca fomentar un diálogo constructivo que contribuya a la formulación de políticas públicas más inclusivas y efectivas, que reconozcan y respeten los derechos y la dignidad de los migrantes. El objetivo es avanzar hacia sociedades más justas



y equitativas, donde la migración sea vista no como una amenaza, sino como una oportunidad para el enriquecimiento cultural y el desarrollo sostenible.

En última instancia, este compendio de trabajos invita a los lectores a reflexionar sobre su propio papel en la dinámica migratoria y a considerar cómo pueden contribuir a un futuro donde la movilidad humana sea comprendida y gestionada de manera ética y responsable. Así, la migración se convierte en un motor de cambio positivo, capaz de transformar no solo las vidas de quienes se mueven, sino también de las comunidades que los acogen. Además, estudiar la migración nos ayuda a entender mejor las causas de los desplazamientos forzados y a desarrollar estrategias para abordar crisis humanitarias de manera efectiva.

Septiembre de 2025